

como el amor; la decisión, el significado positivo de las crisis y la corrección de las decisiones y la posibilidad de fracaso.

El capítulo siete desarrolla ampliamente una «teología del fracaso» siguiendo los magníficos trabajos de diversos teólogos de finales del s. XX como D. Sölle, D. Mieth, J. Werbick, G. Fuchs y D. Eckmann. Esta teología ni es un elogio del fracaso ni una idealización del fracaso sino una consideración de enorme profundidad a la luz de la muerte y resurrección de Cristo y del amor incondicional de Dios por todos los hombres.

Los capítulos restantes del libro son breves y sugerentes: la Iglesia como comunidad de reconciliación (cap. 8), la referencia a la conciencia «responsable» (cap. 9), el concepto canónico de matrimonio y sus dificultades (cap. 10) o el banquete de los pecadores (cap. 11) donde aborda el tema de la eucaristía y los pecadores a la luz de los divorciados vueltos a casar con gran creatividad. Las conclusiones son tan claras como el resto del libro: necesitamos acelerar los procedimientos de nulidad del matrimonio, invitar a los sacramentos y pedir o rogar la bendición de Dios.

Estamos ante un libro necesario para obispos, sacerdotes y laicos implicados en la pastoral matrimonial y en el acompañamiento a divorciados vueltos a casar. Un libro actual, abierto al diálogo, riguroso con las fuentes de la teología, profundamente cristiano, un libro que habría que traducir a nuestra lengua castellana para que muchos más se beneficiaran de sus reflexiones.—JAVIER DE LA TORRE DÍAZ.

AUGUSTIN, G., (ed.), *El matrimonio y la familia*, Sal Terrae, Santander 2014, 328 págs. ISBN: 978-84-293-2232-3.

Este libro desea abordar la temática del Sínodo de los obispos 2014-2015 a la luz de las diferencias entre doctrina y praxis eclesial a la luz de la encuesta presinodal: «¿cómo podemos reconciliar de nuevo vida y doctrina y superar la discrepancia existente?»(p. 11). La Iglesia no sólo padece esta fractura sino que vive además en un mundo globalizado y pluralista que evidencia unas diferencias de ritmo en el desarrollo cultural que afectan a la percepción de los contenidos y la praxis de la fe. El libro pretende a lo largo de todas sus páginas superar la percepción de la moral cristiana como moral de prohibiciones y exponerla como una moral que orienta a una vida en plenitud (Jn 10,10). «La moral cristiana es una moral de impulso y de servicio a la vida: es, en el fondo, una moral de capacitación» (p. 12). La Iglesia quiere servir a la vida y al amor de las personas, quiere que la vida de los matrimonios y las familias se logre, quiere fortalecer al matrimonio y la familia ante los múltiples retos para ir configurando vidas logradas. La convicción cristiana es que su visión del matrimonio y la familia responde al anhelo profundo del corazón humano y no es una ideología del eterno pasado sino una verdadera promesa de felicidad a los seres humanos desde la fe.

Desde estas premisas, el libro se estructura en dieciséis artículos en tres partes. La mayoría de los artículos están escritos por cardenales (4), arzobispos (1) y teólogos de reconocido prestigio internacional. Además encontramos un ejecutivo de una empresa, una jurista, tres profesionales de la salud que escriben un artículo conjuntamente y un filósofo-publicista.

La primera parte trata el tema del matrimonio y la familia como una realidad en cambio. El conocido teólogo moral E. Schockenhoff aborda los fundamentos antropológicos y los retos éticos del matrimonio y la familia huyendo de la actitud de aquellos que vaticinan el final de la familia como de aquellos que piensan que no hay nada que cambiar en los modelos tradicionales de familia. La familia ni es algo inmodificable ni una reliquia del pasado. Todos tenemos una fase familiar en la vida pero no es la única determinante en la vida. Un segundo artículo aborda cómo la medicina moderna, sobre todo a través de las técnicas de reproducción médicamente asistida, están cambiando nuestra imagen de familia, lo que es ser padre y madre, los tiempos vitales, la decisión de ser padres, etc. El tercer artículo aborda el tema matrimonial y familiar desde la perspectiva social comenzando con la realidad de la caída demográfica en nuestros países europeos y las débiles políticas familiares para hacer hincapié en la necesidad de un discurso social del valor de la familia (con su lógica de la acogida, la donación y el amor frente a las lógicas competitivas y de explotación).

La segunda parte del libro analiza el tema del matrimonio y la familia desde una mirada de fe. Es la parte más extensa del libro. La perspectiva sacramental y la perspectiva canónica son objeto de tres artículos, uno de ellos del cardenal G. L. Müller, prefecto para la Congregación de la Fe de enorme interés y rigor. Muy sugerente y novedoso es el artículo de G. Augustin sobre el sexto mandamiento hoy –no adulterarás– vinculándolo unas reflexiones positivas para tener éxito en el matrimonio (búsqueda de verdadera libertad, capacitación para un amor y fidelidad irrevocables, ánimo confiado en la gracia, experiencia límite que toca la fe, etc.). Los cinco artículos siguientes evocan distintos temas de la familia. Tomas Söding, de la CTI, escribe un alentador artículo sobre los buenos ejemplos y modelos del Nuevo Testamento: Isabel y Zacarías, María y José, los apóstoles y sus mujeres, Timoteo y su familia, Prisca y Áquila. El cardenal Kasper nos introduce en el futuro de la familia desde la perspectiva cristiana incidiendo en el modelo bíblico de familia y la familia como Iglesia doméstica. El presidente de la Conferencia Episcopal Alemana, el cardenal Marx, subraya la importancia de la familia desde la perspectiva del individuo, la sociedad y la Iglesia con un artículo sugerente titulado: «No te despreocupes de tus parientes» (Is 58,7). El cardenal Koch retoma con enorme profundidad el modelo de la Sagrada Familia, los modelos de Belén y Nazaret, pero ampliándolos a la familia bajo la cruz, la nueva familia de Jesús y la Iglesia doméstica. Esta parte finaliza con un artículo de R. Weimann sobre la familia como célula germinal para la renovación de la fe y la relación con Dios.

La tercera parte aborda los desafíos pastorales. Comienza el arzobispo de Viena C. Schönborn con cinco recordatorios ante la pastoral con fieles divorciados vueltos a casar: acordarse de los niños, de los que se quedan solos, de los cónyuges fieles, de la conciencia y del afrontamiento de la culpa. Uno de los artículos más sugerentes y desafiantes es el del teólogo D. Mieth sobre el éxito y el fracaso en el amor y el matrimonio donde amplía trabajos anteriores más centrados en la asimilación espiritual del fracaso. Sin duda toda una aportación para que conozcamos entre el público de habla española las diversas elaboraciones que se están haciendo sobre la teología del fracaso. Una jurista del Boston Collegue, Cathleen Kaveny nos plantea una reflexión sobre si los conceptos jurídicos pueden fomentar una nueva vida, entrando desde la perspectiva del derecho en el tema de la misericordia, la justicia, los delitos y la intención de Jesús. El libro termina con un sugerente y amenísimo artículo de T. Keeley, en gran parte autobiográfico, de la evolución de una familia religiosa estadounidense y cómo en cuatro generaciones pasó de una profunda piedad católica-irlandesa a un pluralismo. A partir de ese viaje de cuatro generaciones se permite hacer una serie de recomendaciones de enorme sensatez que no convendría olvidar y que muchas familias europeas suscribirían en parte.

Este libro, como otros coordinados por George Augustin y editados por sal terrae en estos últimos años, es de enorme calidad por los autores y por la temática, amplio de perspectivas y respetuoso con la pluralidad eclesial, profundamente enraizado en las fuentes de la teología y a la vez desafiante y novedoso en algunos puntos. Un libro de altura, riguroso y sugerente para los que de verdad les interesa pensar y vivir a fondo el matrimonio y la familia.—JAVIER DE LA TORRE DÍAZ.

FUMAGALLI, A., *Il tesoro e la Creta. La sfida sul matrimonio dei cristiani*, Queriniana, Brescia (Italia) 2014, 169 págs. ISBN: 978-88-399-0845-9.

Poco antes del Sínodo extraordinario apareció en italiano el libro del sacerdote, doctor en teología moral por la Universidad Gregoriana y profesor de teología moral de la Facultad de Teología de Italia Septentrional, Aristide Fumagalli (1962) *Il tesoro e la Creta. La sfida sul matrimonio dei cristiani*. El objetivo de estas páginas se sitúa en la línea del documento preparatorio del sínodo que nos invitó a considerar el «debilitamiento o el abandono de la fe en la sacramentalidad del matrimonio». El libro comienza con un primer capítulo en el que afronta este desafío pastoral a la luz del criterio evangélico de la mirada sobre el mundo como un ámbito en el que crece el trigo junto con la cizaña. Ante los cambios en el mundo familiar no son buenas ni las condenas en bloque ni la repetición de la doctrina. Lo importante desde el Evangelio es comprender el bien qué el Espíritu está susurrando sobre el matrimonio y la familia para ayudar